

« La coalition politique sera le fondement de notre action et c'est là que le Canada investira le gros de son effort », de prédire un diplomate de haut rang.

Un des premiers — et des plus puissants — messages antiterroristes vient de l'OTAN, qui invoque l'article V de sa charte pour la première fois de son histoire, soit depuis 50 ans. Le Canada appuie ce geste et promet son soutien militaire. Cette contribution, appelée « opération Apollo », comprendra des navires de guerre et des unités de surveillance et de transport aériens.

Les diplomates canadiens entreprennent également une intense campagne auprès d'autres pays et de diverses organisations pour consolider les appuis en faveur de la lutte contre le terrorisme. Ces organisations sont notamment le G8, l'Organisation des États américains, la Coopération économique Asie-Pacifique, le Commonwealth, la Francophonie et, surtout, les Nations Unies. Grâce à l'appui et au leadership du Canada, toutes prendront fermement position contre le terrorisme, dans des déclarations de dirigeants, des résolutions, des plans d'action, etc. Avec les questions économiques et l'Afrique, la lutte contre le terrorisme figurera en bonne place au programme du G8 durant la présidence canadienne cette année.

« L'ONU a un rôle unique et indispensable à jouer, déclare le ministre des Affaires étrangères John Manley à l'Assemblée générale des Nations Unies le 10 novembre. Si la campagne contre le terrorisme est menée au moyen de coalitions

de différents États, d'alliances et d'organisations, c'est ici qu'elle doit en fin de compte s'unifier dans ses diverses dimensions politiques, diplomatiques, juridiques, économiques, humanitaires et sécuritaires. »

C'est pourquoi les diplomates canadiens s'emploient à appuyer le rôle de l'ONU.

Le 28 septembre, le Conseil de sécurité de l'ONU a adopté la résolution 1373, qui engage les États à prendre des mesures précises pour priver les terroristes de leurs sources de financement et dissoudre leurs réseaux de soutien. Le Canada en a appliqué plusieurs dispositions, et a présenté son premier rapport au Comité antiterroriste de l'ONU le 14 décembre, exposant les importantes mesures qu'il a prises pour lutter contre le terrorisme.

Les diplomates canadiens achèvent par ailleurs la ratification de la Convention pour la répression des attentats terroristes à l'explosif et de la Convention internationale pour la répression du financement du terrorisme. Des négociations sont en cours sur une convention globale contre le terrorisme international, qui doit faire en sorte que tous les actes terroristes soient condamnés en droit international.

Enfin, les efforts diplomatiques se poursuivent pour que la Cour pénale internationale devienne réalité; il ne manque plus que 12 ratifications (au 31 décembre). La création de la Cour sera une étape très importante de la campagne visant à priver de leur impunité les auteurs des pires crimes que connaisse l'humanité. ♣

LE CANADA AIME NEW YORK

Pour exprimer la vive affection qu'ils éprouvent pour la plus grande ville américaine, des milliers de Canadiens se sont réunis à New York durant la fin de semaine du 1^{er} décembre.

Ils s'y sont rendus en automobile, en autobus, en train et en avion pour participer au rassemblement « Le Canada aime New York » — une démonstration de solidarité envers une communauté encore durement touchée par les attaques dévastatrices de septembre dernier. Cet événement, une idée du sénateur Jerry Grafstein de Toronto, a été organisé par des groupes de bénévoles canadiens et new-yorkais du secteur privé.

L'hymne national du Canada a résonné dans les rues de Manhattan, chanté par la foule qui convergeait vers le Roseland Ballroom où quelque 2 500 personnes ont écouté les allocutions de plusieurs personnalités — dont le premier ministre Jean Chrétien — ainsi qu'assisté au spectacle de musiciens canadiens de renom. Plusieurs milliers d'autres ont observé le déroulement de l'événement sur un écran géant à l'extérieur.

Le maire de New York Rudolph Giuliani a décrit le ralliement comme « un merveilleux geste d'amitié » et a présenté à M. Chrétien une proclamation déclarant le 1^{er} décembre « Journée Le Canada aime New York ». « Ceci est vraiment une démonstration extraordinaire par la population du Canada », a dit M. Giuliani.

Le premier ministre a rendu hommage aux secouristes, pompiers et policiers qui ont risqué leur vie et, dans plusieurs cas, l'ont perdu alors qu'ils tentaient de sauver des gens de l'écroulement des tours du World Trade Center. M. Chrétien a affirmé que la ville « est un symbole de courage indéfectible — et cela, mes amis, est la raison pour laquelle le Canada aime New York ».